
основные направления политики российской Федерации в области развития иннова-
ционной системы на период до 2010 года, утвержденные правительством российской Федера-
ции от 5 августа 2005 года №2473п-п7, определяют наукоемкие высокотехнологичные отрасли 
(производства) как отрасли, сферы или виды экономической деятельности, результатом кото-
рой является продукция (товары, работы, услуги) со значительной добавленной стоимостью, 
полученной за счет применения достижений науки, технологий и техники, характеризующей-
ся высокой долей внутренних затрат на исследования и разработки в стоимостном объеме про-
изводства такой продукции.

концепцией национальной безопасности, принятой указом президента российской 
Федерации от 10 января 2000 года №24, определены угрозы национальной безопасности рос-
сийской Федерации. в отношении высокотехнологичных отраслей такие угрозы обусловлены 
прежде всего сокращением внутреннего валового продукта, снижением инвестиционной, ин-
новационной активности и научно-технического потенциала.

ослабление научно-технического и технологического потенциала страны, сокра-
щение исследований на стратегически важных направлениях научно-технического развития, 
отток за рубеж специалистов и интеллектуальной собственности угрожают россии утратой 
передовых позиций в мире, деградацией наукоемких производств, усилением внешней техно-
логической зависимости.

концепцией подчеркнуто, что обеспечение национальной безопасности и защита 
интересов россии в экономической сфере являются приоритетными направлениями полити-
ки государства, подчеркнуто значение усиления государственной поддержки инвестиционной 
и инновационной активности.

высокотеХнолоГиЧные отрасли 

как База инновационноГо 

развития и основа 

экономиЧескоЙ Безопасности 

а у Д и т о р  с Ч е т н о Й  п а л а т ы  р о с с и Й с к о Й  Ф е Д е р а ц и и

михаил иванович Бесхмельницын
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такой подход характерен и для других стран. так, в кратком изложении заключений и ре-
комендаций комиссии по развитию авиакосмической промышленности сша (часть 2)1 отмечено, 
что авиакосмические мощности и промышленная база поддержки обороны являются фундамен-
тальными для поддержания экономической и национальной безопасности сша.

развитие высокотехнологичных отраслей, в том числе оборонно-промышленного ком-
плекса, является одним из условий перехода к инновационной экономике. так, цена одного кило-
грамма нефти составляет около 0,6 доллара, в то время как цена одного килограмма серийно про-
изводимой отечественной ракетно-космической техники составляет более 4 тыс. долларов, цена 
одного килограмма авиационной техники – около 2 тыс. долларов. 

постепенно доля топливно-энергетического сектора в развитии отечественной экономи-
ки снижается. так, за январь – октябрь 2007 года в структуре импорта с 50,6 до 53,6% выросла до-
ля машин и оборудования, за этот же период доля топливно-энергетических товаров понизилась 
с 70,1 до 67,5%. 

высшими должностными лицами российской Федерации неоднократно подчеркивалась 
необходимость ускорения темпов перевода экономики российской Федерации на инновационное 
развитие. основное внимание уделяется таким отраслям промышленности, как авиастроение, су-
достроение, ракетно-космическая промышленность и телекоммуникации. оборонно-промышлен-
ный комплекс в целом обладает развитым научно-техническим и промышленным потенциалом, 
позволяющим обеспечить инновационное развитие.

в этой связи желательно отметить несколько проблем.
Первое – совершенствование законодательства
Федеральным конституционным законом «о правительстве российской Федерации» пре-

дусмотрено, что правительство российской Федерации осуществляет программы развития при-
оритетных отраслей экономики (статья 14) и обеспечивает государственную поддержку имеющих 
общегосударственное значение приоритетных направлений прикладной науки (статья 17). 

однако только Федеральный закон «об основах туристской деятельности в российской 
Федерации» устанавливает, что государство признает туристскую деятельность одной из приори-
тетных отраслей экономики российской Федерации (статья 3).

концепция национальной безопасности и послания президента российской Федерации 
Федеральному собранию российской Федерации туристскую деятельность не упоминают. Феде-
ральные законы, признающие высокотехнологичные отрасли приоритетными, отсутствуют.

представляется целесообразным принятие закона, регламентирующего государствен-
ную политику в отношении высокотехнологичных отраслей промышленности (перечень отрас-
лей, формы поддержки, федеральные органы исполнительной власти, ответственные за поддержку, 
нормативы).

к сожалению, в этой части отсутствует как общий рамочный закон, так и отраслевые законы. 
так, подготовка законодательных актов, регламентирующих меры государственной под-

держки судостроения, в российской Федерации и в украине начата практически одновременно. од-
нако закон украины «о государственной поддержке судостроительной промышленности украины» 
принят в 2000 году, а в российской Федерации аналогичный законопроект обсуждается почти 9 лет. 
производство отечественных судов гражданского назначения стало невыгодным. Длительность 
производственного цикла увеличилась. например, строительство атомного ледокола «50 лет побе-
ды» началось с 1985 года и продолжалось до 60-летия победы. Головной корабль этого типа – «арк-
тика» в плановый период был спущен на воду немногим более чем через год после закладки. сегод-
ня только 6% заказов российских судоперевозчиков приходится на отечественные предприятия.

заказы на строительство рыболовных судов выгодно размещать в странах юго-восточ-
ной азии. в отдельных случаях строительство этих судов осуществляется в счет будущих квот на 

1  International Trade 
Administration (ITA).
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вылов морских биоресурсов. отечественные рыболовецкие хозяйства строительство новых судов 
на российских верфях осуществляют с большим риском, так как неизвестно, будет ли им выделе-
на квота на вылов рыбы после постройки судна. разумное предложение о предоставлении преиму-
ществ по квотам тем хозяйствам, которые заказали отечественные суда, обсуждается 9 лет.

при строительстве судов на экспорт отечественные заводы, как правило, осуществля-
ют только строительство корпусов. судовое оборудование приобретается за рубежом. например, 
при строительстве транспортного судна по заказу венгрии даже якоря приобретались в турции. 
оснащение построенной ФГуп «северное машиностроительное предприятие» по заказу норвеж-
ской фирмы Moss Mosvold Platforms AS морской универсальной платформы «Moss CS-50» обору-
дованием, необходимым для добычи углеводородов, будет произведено на зарубежных верфях. 
экспортом продукции военного назначения занято ограниченное число предприятий. имеются 
проблемы качества. например, на полтора года были сдвинуты сроки по поставке фрегатов в ин-
дию. в настоящее время имеются трудности с выполнением контракта по ремонту и переоборудо-
ванию авианосца «адмирал Горшков», связанные в том числе с отсутствием должного взаимодейс-
твия с проектантом – оао «невское пкБ».

Без совершенствования законодательства, без внедрения экономических методов орга-
низационные меры не принесут ожидаемого результата. так, в российской Федерации создана мор-
ская коллегия и принята морская доктрина, однако темпы роста судостроительной промышлен-
ности за 2006 год упали более чем на 10%. 

важно не плодить документы и различные комиссии, а создать условия, при которых бу-
дет выгодно строить корабли, суда и плавсредства. такие условия можно создать только на основе 
конкуренции. конкурсы на размещение заказов по поставкам военных кораблей на экспорт долж-
ны проходить гласно. например, заказ на поставку дизель-электрической подводной лодки для ки-
тая был размещен на оао «завод «красное сормово», которому из федеральной собственности бы-
ло продано незавершенное производство этой лодки при готовности около 65%. стоимость этого 
незавершенного производства была на три порядка меньше контрактной стоимости. в то же время 
предприятия, которые заняты строительством стратегических заказов, были готовы инвестировать 
часть валютной выручки на строительство этих заказов.

президентом российской Федерации по итогам совещания по вопросам развития 
судостроительной промышленности, проведенного 1 ноября 2006 года, правительству рос-
сийской Федерации поручалось в феврале 2007 года внести указанный законопроект в Госу-
дарственную Думу Федерального собрания российской Федерации. названное поручение до 
настоящего времени не выполнено.

Федеральный закон «о космической деятельности» не содержит положений, регламенти-
рующих меры государственной поддержки отрасли.

в Федеральном законе «о государственном регулировании авиации» имеется статья 9  
«Государственная поддержка развития авиации», в которой говорится о пяти путях указанной 
поддержки, например, предоставление в установленном порядке налоговых и иных льгот рос-
сийским и иностранным инвесторам, принимающим участие в финансировании фундамен-
тальных и прикладных ниокр. также предусмотрено предоставление в установленном законом 
порядке налоговых льгот российским авиационным организациям, приобретающим и эксплу-
атирующим российскую авиационную технику, в том числе на лизинговой основе. однако на-
логовое законодательство таких льгот не предусматривает, иные льготы также не известны. 
непонятна такая мера государственной поддержки, как информационное и правовое обеспе-
чение развития авиации. эта мера может оказать существенное положительное влияние в слу-
чае, если государство примет на себя финансирование мероприятий по внедрению современ-
ных цифровых информационных технологий в управление и производство. в связи с такой 
мерой, предусмотренной законодательством, как защита интересов граждан и юридических 
лиц российской Федерации, осуществляющих деятельность в области развития авиации, в меж-
дународных организациях вспоминается история с бегством российских организаций от од-
ной швейцарской компании. 
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Второе – формирование современной промышленной политики
выработка государственной политики в области развития авиа- и судостроения возлага-

лась на минпромэнерго россии, в области ракетно-космической промышленности – на роскосмос, 
в сфере информационных технологий – на мининформсвязи россии.

однако практика показывает, что документы, определяющие государственную поли-
тику в области оборонно-промышленного комплекса, авиастроения и ракетно-космической 
промышленности, не отражают современных требований инновационного развития и веде-
ния конкурентной борьбы.

так, «основы политики российской Федерации в области развития оборонно-промыш-
ленного комплекса на период до 2010 года», «основы политики российской Федерации в облас-
ти космической деятельности на период до 2010 года», «основы политики российской Федерации 
в области авиационной деятельности на период до 2010 года» утверждены в 2001 году. в указанных 
документах недостаточно отражены вопросы использования такого механизма, как права на ре-
зультаты интеллектуальной собственности. такой документ, как основы государственной политики 
в области судостроения, отсутствует.

Говоря о промышленной политике, хотелось бы отметить два момента: 
 – во-первых, получение объектов интеллектуальной собственности и вовлечение в хо-
зяйственный оборот полученных результатов научно-технической деятельности; 
– во-вторых, создание государственных корпораций и сетевых кластеров.
например, в действующих отраслевых основах государственной политики ничего не го-

ворится об использовании прав на результаты интеллектуальной собственности как механизма 
обеспечения глобальной конкурентоспособности.

в результате указанная работа осуществляется в указанных отраслях неудовлетворитель-
но. так, в роскосмосе при том, что проведение ниокр практически полностью финансируется за 
счет средств федерального бюджета, до недавнего времени отсутствовали объекты интеллектуаль-
ной собственности, права на которые были бы закреплены за российской Федерацией. 

созданная в результате выполнения ниокр научно-техническая продукция неудовлетво-
рительно осваивается производством. так, в рамках Федеральной целевой программы «националь-
ная технологическая база» в 2006 году было создано 88 технологий мирового уровня, из которых 
27 технологий не были внедрены. к концу 2007 года отсутствовало внедрение 14 технологий ми-
рового уровня, разработанных в 2006 году. вместе с тем был перевыполнен показатель количест-
ва проводимых работ. так, в 2006 году предусматривалось, что разработки будут производиться по 
120 технологиям, фактически работы проводились по 155 технологиям. вместо 17 объектов капи-
тального строительства в действие введено только 12 объектов.

Длительное время не получает промышленного освоения разработанная ФГуп «нпо 
«Государственный институт прикладной оптики» (г. казань) система непрерывного контроля со-
держания метана в промышленной зоне шахты. во внедрении указанной разработки отсутствует 
должное взаимодействие с Гпк нии «Гипроуглеавтоматизация». особенно досадно, что при этом 
продолжается череда шахтерских трагедий, связанных со взрывами метана.

полагаю возможным создание объектов интеллектуальной собственности и их вов-
лечение в хозяйственный оборот предусматривать в качестве обязательного условия при про-
ведении конкурсов и заключении государственных контрактов. надо определиться, какой ре-
зультат мы хотим получить за бюджетные средства. если мы хотим получить дешевые чертежи 
(отчет, опытный образец), то сегодня мы это получаем (часто конкурсы выигрывают «научные 
посредники»). если мы хотим получить конкурентоспособную научно-техническую продукцию 
высокого класса, то, вероятнее всего, ее создадут организации, имеющие собственную кадро-
вую и техническую базу, но за более высокую цену.

Документы, определяющие промышленную политику, в том числе отраслевые страте-
гии, должны стать основой для решения вопроса о собственнике объектов интеллектуальной 
собственности, созданных в результате выполнения бюджетных ниокр, а также о механизме 
внедрения этих результатов. 
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поэтому первое, что предстоит сделать – это переработать действующие документы, оп-
ределяющие государственную политику в высокотехнологичных отраслях экономики (авиастрое-
нии, ракетно-космической промышленности, оборонно-промышленном комплексе). также необ-
ходимо разработать основы государственной политики в области судостроения.

в условиях современной гиперконкуренции все большее значение приобретает скорость 
внедрения инноваций. можно предположить, что именно в этих целях создаются государствен-
ные корпорации. объединение активов, несомненно, создает условия для лучшей маневренности 
и концентрации капитала на важнейших участках. необходимо научиться определять сферы на-
родного хозяйства, где развитие может и должно обеспечиваться рыночными методами, а не со-
зданием монополий. представляется, что развитие отечественной фармакологии, которая, безу-
словно, является высокотехнологичной отраслью, также необходимо в большей мере увязывать 
с развитием рынка, малого и среднего бизнеса, венчурным финансированием. 

представляется, что ставка на отрасли-лидеры является временной и во многом вынуж-
денной мерой, связанной с необходимостью начала работ по переводу экономики на инновацион-
ное развитие. в стратегии развития экономики российской Федерации до 2020 года необходимо 
предусмотреть дальнейшие шаги в этом направлении. такими шагами могло бы стать создание се-
тевых кластеров, объединяющих как в рамках территорий, так и в рамках кооперации производи-
телей и пользователей предприятия различных отраслей народного хозяйства.

кроме того, представляется, что эффект от концентрации средств также носит времен-
ный характер, так как большинство участников международного рынка этот путь уже прошли. Глав-
ным вопросом становится скорость внедрения новых разработок. приводимые выше примеры по 
Федеральной целевой программе «национальная технологическая база» показывают неудовлетво-
рительный уровень организации этих работ. 

Для обеспечения необходимой скорости вовлечения результатов интеллектуальной де-
ятельности в хозяйственный оборот, безусловно, необходимо наделить предприятия большими 
правами и самостоятельностью по использованию средств федерального бюджета и федеральной 
собственности. но также необходимо повысить ответственность предприятий за использование 
этих средств. предложения такого рода были сформулированы счетной палатой российской Феде-
рации в начале 2005 года. тогда предлагалось создать для крупных интегрированных структур фе-
деральные бизнес-программы, в которых установить объемы финансирования (без разбивки на 
ниокр, капитальное строительство, прочие расходы, целевые статьи, виды расходов и т.д.), предо-
ставить права по использованию средств исполнителям таких программ, но при этом также уста-
новить и меры ответственности, определить показатели, которые должны быть достигнуты. в на-
стоящее время созданным государственным корпорациям предоставляются широкие полномочия 
по использованию выделенных средств федерального бюджета, так как эти средства не носят целе-
вого характера, а передаются в собственность государственных корпораций. в бухгалтерском от-
чете они, скорее всего, будут отражены как членские взносы. однако ответственность корпораций 
за использование этих средств не определена. механизмы внутреннего контроля со стороны чле-
нов корпорации не апробированы. в этой связи в целях привлечения внебюджетных источников 
финансирования государственные корпорации сами должны быть заинтересованы в проведении 
счетной палатой российской Федерации внешнего финансового контроля и подтверждения их эф-
фективной деятельности, разумеется, если она есть. 

Третье – повышение роли показателей эффективности в бюджетном процессе и соци-
альных показателей в федеральных целевых программах и отраслевых стратегиях

сегодня понятия инновационной и инвестиционной экономики во многом связываются 
с ростом бюджетных затрат на указанные цели. этот рост некоторые должностные лица ставят се-
бе в заслугу, а недостаточные результаты объясняют не собственными упущениями, а «голландской 
болезнью». сутью инновационной и инвестиционной политики должна быть высокая отдача от ин-
новационных и инвестиционных вложений.

возможность расходовать бюджетные средства на ниокр без организации промышлен-
ного производства вновь созданной научно-технической продукции, а завершать работы актом об 
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испытаниях опытного образца, создает условия для коррупции и так называемых откатов. сино-
ним коррупции – неэффективность. Борьба с коррупцией во многом означает борьбу не с корруп-
ционерами, а с возможностью чиновников неэффективно выполнять свои функции (расходовать 
средства федерального бюджета, управлять государственной собственностью, предоставлять госу-
дарственные услуги). это требование приобретает особое значение с учетом значительных объ-
емов средств федерального бюджета, выделяемых на инновационные и инвестиционные проекты. 
ведь получить свой откат чиновник может, только создав условия для неэффективного использо-
вания средств. именно в связи с тем, что существование коррупции связано с возможностью не- 
эффективных расходов (неэффективного управления собственностью), коррупция представляет 
угрозу экономической безопасности.

в отношении высокотехнологичных отраслей не стоит требовать моментальной отда-
чи, и счетная палата должна это учитывать в своей деятельности, о чем будет сказано ниже. но 
необходимо определить ответственность за достижение промежуточных результатов, за приня-
тие соответствующих мер.

например, счетная палата российской Федерации, предлагая в начале 2005 года фор-
мирование федеральных бизнес-программ, имела в виду не столько формирование самой про-
граммы, сколько заключение договора между государственным заказчиком и исполнителем 
федеральной бизнес-программы. представляется, что по прошествии более трех лет это пред-
ложение не утратило актуальности.

важным является вопрос о показателях эффективности деятельности государственных 
корпораций. Бюджетный кодекс российской Федерации не упоминает государственные корпора-
ции. несмотря на то что взносы российской Федерации были произведены через органы государс-
твенной власти, являющиеся главными распорядителями средств федерального бюджета, остаются 
вопросы о соответствии этих вложений статьям 79 «Бюджетные инвестиции в объекты государс-
твенной и муниципальной собственности» и 80 «предоставление бюджетных инвестиций юриди-
ческим лицам, не являющимся государственными и муниципальными учреждениями и государс-
твенными или муниципальными унитарными предприятиями» Бюджетного кодекса российской 
Федерации. Формально взносы российской Федерации в государственные корпорации являются 
не инвестициями, а дотациями, хотя, по сути, являются инвестициями. таким образом, корпорации 
пока не юридически, а фактически, становятся полноправными участниками бюджетного процес-
са. полагаю возможным внести в Бюджетный кодекс российской Федерации изменения, связан-
ные с созданием государственных корпораций. эти изменения должны инновационную и инвес-
тиционную активность государства увязывать не с объемами финансирования, а с отдачей от этих 
вложений. например, можно Бюджетный кодекс российской Федерации дополнить новой статьей, 
регламентирующей взносы российской Федерации в государственные корпорации. в этой статье 
указать, что осуществление таких взносов:

 а) предусматривается отдельной текстовой статьей федерального закона о федеральном 
бюджете на соответствующий финансовый год;
 б) производится только при наличии договора между уполномоченным органом россий-
ской Федерации и государственной корпорацией. в указанном договоре должны быть:
 – установлены показатели, за достижение которых государственная корпорация несет от-
ветственность;
 – оговорены меры названной ответственности, в том числе проведение расследований, 
увязка с оплатой труда руководящего состава государственных корпораций, формирова-
ние новых органов управления, вплоть до ликвидации корпораций.
к числу показателей, предусматриваемых указанными договорами, могут быть отнесе-

ны как производственные, так и социальные показатели. например, в числе производственных 
показателей необходимо предусмотреть показатели роста производительности труда. при этом 
важно сравнить рост производительности труда с ростом его фондовооруженности. так, рост 
производительности труда на 1% роста фондовооруженности в плановой экономике составлял 
от 0,6 до 1,8%. например, по минрадиопрому ссср на 1% прироста фондовооруженности при-
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рост производительности труда составлял в 1976–1980 годы 1,82%, а в 1986–1988 годы – 1,58%, 
по минобщемашу ссср (ракетно-космическая промышленность) в 1976–1980 годы – 0,91%, 
а в 1986–1988 годы – 0,64%.2 

в настоящее время анализ этого соотношения в прогнозе макроэкономических показате-
лей отсутствует. по экспертной оценке, в 2006 году в среднем по отечественной промышленности 
на 1% прироста инвестиций прирост производительности труда составил 0,3%. 

однако минпромэнерго россии, минэкономразвития россии, роскосмос, роспром пы-
таются уйти от этого аналитического показателя и заменить его только показателями ввода кон-
кретных объектов и выполнения работ. необходимо отметить, что ввод объектов не является 
показателем эффективности. он характеризует масштабность программ, их динамику, но не эф-
фективность. советский союз проиграл экономическое соревнование не потому, что масштабы ин-
вестиций были малы, а потому, что отсутствовала необходимая эффективность. из этого урока не-
обходимо сделать выводы. 

состав социальных показателей необходимо определить с учетом задач, отмеченных 
на встрече в. в. путина и Д. а. медведева с руководством совета Федерации Федерального соб-
рания российской Федерации в кремле 15 января 2008 года. это должны быть не только пока-
затели роста заработной платы (в соотношении с ростом производительности труда), но также 
и показатели охраны труда и техники безопасности, показатели экологической безопасности 
производства и охраны окружающей среды, социального развития, а также развития изобре-
тательства и рационализации. в этой связи, возможно, придется вернуться к вопросу целесо-
образности передачи Федеральной службы по экологическому, технологическому и атомному 
надзору в ведение минприроды россии, как это предусмотрено в новой структуре федеральных 
органов исполнительной власти. социальными показателями целесообразно дополнить феде-
ральные целевые программы и отраслевые стратегии. 

в федеральных целевых программах установлены целевые индикаторы и показатели. од-
нако федеральные органы исполнительной власти – координаторы программ и исполнители про-
грамм – не несут ответственности за выполнение этих показателей. статус отраслевых стратегий 
(авиационной промышленности, судостроения, электроники, ракетно-космической промышлен-
ности) не установлен, ответственность за их выполнение отсутствует.

например, стратегией развития авиационной промышленности на период до 2015 го-
да и Федеральной целевой программой «развитие гражданской авиационной техники россии на 
2002–2010 годы и на период до 2015 года» предусматривалось, что в 2006 году должно быть постав-
лено 13–19 самолетов, фактические поставки составили 8 самолетов, за 9 месяцев 2007 года долж-
но быть поставлено 3–7 самолетов, фактические поставки составили 1 самолет. в целом за 2007 год 
вместо 14–20 единиц поставлено только 6 самолетов. 

Федеральной целевой программой «развитие гражданской авиационной техники рос-
сии на 2002–2006 годы и на период до 2015 года» предусмотрено, что из общего объема бюджетно-
го финансирования на реализацию проекта RRJ (SSJ) с двигателем Sam 146 в 2006 году выделяется 
почти половина финансирования. согласно стратегии развития авиационной промышленности 
до 2015 года поставки самолетов RRJ должны начаться с 2008 года и составить в этот период 18–22 
самолета, а в 2009 году 35–45 штук.

минпромэнерго россии 9 октября 2007 года утвержден план мероприятий, обеспечива-
ющих выпуск отечественных воздушных судов до 2015 года, согласно которому выпуск самолетов 
RRJ должен составить в 2008 году 6 штук, а в 2009 году – 30 штук. первый полет самолета RRJ состо-
ялся в середине мая 2008 года (это можно считать началом первого этапа летных испытаний). в то 
же время согласно государственному контракту на выполнение окр по созданию самолета RRJ пер-
вый этап летных испытаний должен был начаться в январе 2007 года, а в мае 2008 года – уже завер-
шиться и начаться второй этап летных испытаний с сертификацией. таким образом, можно пред-

2  в.с. синавина. «оценка эффек-
тивности и достоверности хо-

зяйственной деятельности». мос-
ква, «экономика», 1991 г., стр. 59.
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положить, что осуществление в 2008 году поставок серийных самолетов RRJ имеет минимальную 
вероятность (согласно стратегии и программе в 2008 году должно быть поставлено 18–22 самоле-
та RRJ). а как указано выше, в инновационном развитии главное – обеспечить скорость нововведе-
ний. правда, в качестве одного из нововведений можно отметить, что, согласно данным сми, спе-
циально для публичной презентации, состоявшейся в сентябре 2007 года, лайнер SSJ-100 был не 
просто раскрашен в цвета российского флага. по всему фюзеляжу были нарисованы 265 тыс. горо-
шин разной величины. на это было затрачено две недели и «несколько сотен тысяч евро»3, на что, 
возможно, и были использованы средства федерального бюджета. 

также не достигнуты отдельные целевые индикаторы и показатели Федеральной косми-
ческой программы россии на 2006–2015 годы.

например, программой предусматривалось, что доля космических аппаратов в пределах 
гарантийных сроков активного существования от их общего количества в составе орбитальных 
группировок в 2006 году должна составить 62%, фактическое значение показателя составило 58%. 
также не полностью выполнен этот показатель за 2007 год (при заданиях – 66% фактический уро-
вень составил 62%). невыполнение показателя связано с невыполнением плана запуска космичес-
ких аппаратов (в 2007 году вместо 10 космических аппаратов запущено 7).

однако выполнение этого показателя еще не гарантирует стабильного функциони- 
рования космического аппарата. например, из четырех космических аппаратов серии «экс-
пресс-ам», эксплуатируемых ФГуп «космическая связь» уже на 25% срока службы, два косми-
ческих аппарата «экспресс-ам22» и «экспресс-ам2» функционируют в нештатном негаранти-
рованном режиме.

в связи с невыполнением плана запуска космических аппаратов в 2007 году не выполне-
ны и другие показатели Федеральной космической программы, в том числе:

 – полнота данных космических наблюдений для решения задач гидрометеорологии со-
ставила только 5% при задании 25% (запуск космического аппарата «метеор-м» перене-
сен на 2008 год);
 – полнота выполнения задач фундаментальных космических исследований составила 
только 7% при задании 11% (запуск космического аппарата «коронас-Фотон» перенесен 
на 2008 год).
в 2007 году не выполнены отдельные целевые показатели и индикаторы, предусмотрен-

ные Федеральной целевой программой «Глобальная навигационная система», в том числе:
 – уровень навигационного обслуживания потребителей системы Глонасс на террито-
рии российской Федерации составил 74,3% при задании 99,8%;
 – количество космических аппаратов в орбитальной группировке системы Глонасс со-
ставило 16 единиц при задании 18;
 – количество космических аппаратов в орбитальной группировке Глонасс, используе-
мых по целевому назначению, составило 13 единиц при задании 18;
 – уровень оснащения аппаратурой системы Глонасс морского и речного транспорта со-
ставил 22% при задании 44%.
посланием президента российской Федерации Федеральному собранию российской Фе-

дерации от 10 мая 2006 года отмечено, что освоение космоса – это также возможность раннего вы-
явления глобальных природных катаклизмов.

после землетрясения на о. сахалин с 1996 года начаты работы исследовательского ха-
рактера по созданию космического аппарата «вулкан», предназначенного для выявления призна-
ков природных катаклизмов. землетрясение в невельске (август 2007 года) подтверждает необхо-
димость создания названного космического аппарата. однако создание указанного космического 
аппарата планируется в 2010 году.

3  по экспертной оценке, стои-
мость работ по обычной покрас-
ке – около 10–15 тыс. евро.
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Четвертое – создание системы коммерциализации инновационной деятельности
недостатки по внедрению полученных научно-технических результатов во многом связа-

ны с отсутствием системы государственной поддержки коммерциализации результатов интеллекту-
альной деятельности. создание указанной системы предусмотрено основными направлениями по-
литики российской Федерации в области развития инновационной системы на период до 2010 года, 
утвержденными правительством российской Федерации от 5 августа 2005 года №2473п-п7.

определенные надежды связываются с готовящимся проектом федерального закона 
«о передаче технологий». однако нельзя не отметить, что с 2007 года показатель внедрения раз-
работанных технологий при оценке результатов Федеральной целевой программы «националь-
ная технологическая база» не используется, он заменен показателем передачи технологий в произ-
водство. но передача опытного образца в производство – это только первый этап промышленного 
внедрения. 

орбитальная группировка космических аппаратов, составляющих систему Глонасс, бы-
ла создана в 1998 году, однако практическое функционирование системы Глонасс не осущест-
влялось в связи с отсутствием навигационной аппаратуры пользователей. в настоящее время 
значительную тревогу вызывает отсутствие коммерческого использования системы Глонасс. пос-
тановлением правительства российской Федерации от 30 апреля 2008 года №323 установлены 
полномочия роскосмоса, минобороны россии, минтранспорта россии, минпромэнерго россии, 
мининформсвязи россии, роспрома и других федеральных органов исполнительной власти по 
поддержанию, развитию и использованию системы Глонасс в интересах обеспечения обороны 
и безопасности государства, социально-экономического развития российской Федерации и рас-
ширения международного сотрудничества, а также в научных целях. однако указанным постанов-
лением правительства российской Федерации вопросы коммерческого использования системы 
Глонасс не определены. похоже, что роскосмос в развитии системы Глонасс по-прежнему ори-
ентируется исключительно на бюджетные средства. в то же время, по экспертным оценкам оао 
«российский институт радионавигации и времени» (головной разработчик аппаратуры пользова-
телей системы Глонасс), в настоящее время мировой рынок продукции, работ и услуг, связанных 
с космической навигацией, составляет около 30 млрд. долларов и к 2015 году он может составить 
уже 60 млрд. долларов. серьезной проблемой во внедрении системы Глонасс является создание 
цифровых карт. кроме финансирования имеются и другие вопросы, решить которые можно было 
бы на основе федерального закона, регламентирующего навигационную деятельность в российс-
кой Федерации. необходимо начать коммерческое использование системы Глонасс и инвестиро-
вать вырученные средства в ее развитие. 

роскосмосом подготовлен проект концепции Федеральной целевой программы «исполь-
зование результатов космической деятельности в интересах социально-экономического развития 
российской Федерации и ее регионов на 2009–2015 годы».

однако указанный проект ориентирован в основном на использование средств феде-
рального бюджета (55,0%) и бюджетов субъектов российской Федерации (23,4%). низкая доля вне-
бюджетных средств (21,6%) во многом связана с неразвитостью рынка космических услуг. 

неразвитость рынка космических услуг видна из результатов деятельности оао «спутни-
ковая система «Гонец», в ведение которого с 1998 года переданы 6 космических аппаратов «Гонец-
Д1» (запущены в 2001 году) и космический аппарат «Гонец-Д1м», запущенный в 2005 году.

общая стоимость работ по созданию орбитальной группировки, по экспертной оценке, 
составляет 268,3 млн. долларов (в указанных затратах не учтена стоимость ракет-носителей и пус-
ковых услуг). однако оао «спутниковая система «Гонец» практическое использование космических 
аппаратов не организовано, их загрузка составляет менее 10%, в структуре выручки от реализации 
продукции доля бюджетных средств составляет около 82%, объемы реализации в 2006 году сниже-
ны на 16,3%, возможности развития системы за счет привлечения внебюджетных средств отсутству-
ют, космические аппараты в бухгалтерском учете их оператора не отражены. 

развитой является группировка космических аппаратов связи, эксплуатируемая ФГуп 
«космическая связь» (минсвязи россии), которое за счет собственных и привлеченных средств 
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профинансировало создание семи современных космических аппаратов. при этом средняя загруз-
ка орбитальной группировки космических аппаратов достигла 81,0%, в том числе загрузка косми-
ческих аппаратов, построенных за счет собственных и привлеченных средств, находится в преде-
лах от 80,7 до 96,4%, космические аппараты отражены в бухгалтерском учете, услуги космической 
связи (в том числе федеральным органам исполнительной власти) предоставляются на платной ос-
нове, средний темп роста объемов реализуемой продукции за 2005–2006 годы составил 129,9%, за 
6 месяцев 2007 года – 126,1%, имеются перспективы в расширении услуг.

оао «спутниковая система «Гонец», не имея необходимых правовых оснований для из-
влечения выручки от эксплуатации космических аппаратов, находящихся в федеральной собствен-
ности, лишено возможностей по заключению в соответствии со статьей 51 Федерального закона 
«о связи» договоров на оказание услуг связи для государственных или муниципальных нужд на ос-
нове их возмездного оказания.

отсутствие правовых оснований для использования космических аппаратов в коммерческих 
целях связано с невыполнением условий, предусмотренных статьей 15 Федерального закона «о косми-
ческой деятельности». указанной статьей предусмотрено, что использование (эксплуатация) космичес-
кой техники (при условии государственной регистрации прав на нее) осуществляется ее собственни-
ком либо лицом, которому собственником или уполномоченным собственником лицом предоставлены 
в установленном законом порядке права на использование (эксплуатацию) космической техники.

названный законопроект готовится роскосмосом с 2001 года и 25 мая 2007 года внесен 
в правительство российской Федерации. отсутствие указанного федерального закона не позволяет 
организовать коммерческое использование космических аппаратов их операторами.

Пятое – учет в деятельности Счетной палаты Российской Федерации вопросов иннова-
ционного развития

можно привести несколько определений федерального бюджета:
 а) бюджет – это экономическая категория, представленная денежными отношениями, 
возникающими у государства с юридическими и физическими лицами по поводу пе-
рераспределения национального дохода (частично и национального богатства) в свя-
зи с образованием и использованием бюджетного фонда страны, предназначенного 
для финансирования расходов национальной экономики, социально-культурных ме-
роприятий, национальной обороны и безопасности, а также государственного управ-
ления. этим понятием чаще оперирует экономическая наука (например, приведенное 
определение содержится в книге «Финансы» под редакцией в. м. румянцевой). из это-
го определения видно, что бюджет является инструментом, позволяющим влиять на 
результаты хозяйствования и определять, насколько полученные результаты хозяйс-
твования соответствуют поставленным целям;
 б) бюджет – это форма образования и расходования фонда денежных средств, предна-
значенных для финансового обеспечения задач и функций государства и местного само-
управления (статья 6 Бюджетного кодекса российской Федерации)4.
 может быть, поэтому основным в деятельности правительства российской Федерации 
до 2008 года было принятие и исполнение федерального бюджета как фонда денежных 
средств, как финансового документа – главной сметы доходов и расходов государства. 
поэтому велик общественный интерес к принятию федерального бюджета (кому доста-
нутся деньги?). соответственно, отсутствует общественный интерес к рассмотрению от-
чета правительства российской Федерации об исполнении федерального бюджета.
 в проводимых счетной палатой российской Федерации проверках отчета правительства 
российской Федерации об исполнении федерального бюджета также преобладает под-
ход, связанный с контролем исполнения сметы доходов и расходов. скрупулезно прове-

4  в то же время можно отметить, 
что конституция российской Фе-
дерации не содержит таких по-

нятий, как задачи и функции 
государства, тем более что все 
чаще отдельные функции, кото-

рые ранее были государственны-
ми, передаются саморегулируе-
мым организациям.

Book FS21-end.indb   212 10/31/08   9:00:18 PM



213
в Ы с о к о т е х н о л о Г и Ч н Ы е  о т р а с л и

ряются остатки денежных средств на счетах, выполнение бюджетных заданий по доходам 
и расходам. на уровне акционерных обществ это функция ревизионной комиссии, сооб-
щение которой на годовом собрании акционеров обычно не вызывает живого интереса;
 в) бюджет – это инструмент социально-экономической политики государства. счетной 
палатой в «порядке осуществления предварительного контроля формирования проекта 
федерального бюджета на очередной финансовый год» (сФк 4100) в качестве одной из 
задач предварительного контроля формирования проекта федерального бюджета указа-
на оценка эффективности проекта федерального бюджета как инструмента социально-
экономической политики государства.
в условиях инновационного развития важно сделать бюджет инструментом социально-

экономического развития. практика работы с докладами о результатах и основных направ-
лениях деятельности показывает, что эти доклады в основном используются в качестве вспо-
могательного материала в целях обоснования бюджетных заявок. может быть, пришло время 
рассмотреть целесообразность определения показателей социально-экономического разви-
тия не в качестве прогнозного материала, сопровождающего принятие федерального бюджета, 
а в качестве самостоятельного документа. 

однако понятно нежелание министерств и ведомств переходить к такой работе. одно де-
ло принять на себя полномочия по распределению ресурсов, другой вопрос – отвечать за достиже-
ние показателей. в увязке этих показателей с бюджетным финансированием и заключается конт-
рольная функция бюджета, если понимать бюджет как экономическую категорию.

счетная палата совершенствует свою контрольную деятельность в сфере контроля 
бюджета как финансового документа – сметы доходов и расходов государства. поэтому инс-
пекторы счетной палаты при контроле исполнения федерального бюджета заполняют десяток 
форм, отражающих исполнение бюджета как сметы доходов и расходов, но пока при провер-
ках исполнения федерального бюджета вопросы эффективности использования этих средств 
отражены недостаточно. 

Хочется обратить внимание, что международный стандарт финансовой отчетности 
мсФо 27 определяет контроль как возможность определять финансовую и хозяйственную поли-
тику компании с целью получения выгод от ее деятельности. лимской декларацией руководящих 
принципов контроля, принятой IХ конгрессом международной организации высших контрольных 
органов (интосаи) в 1997 году, отмечено (статья 4), что контроль должен быть «направлен на про-
верку того, насколько эффективно и экономно расходуются государственные средства. такой кон-
троль включает не только специфические аспекты управления, но и всю управленческую деятель-
ность, в том числе организационную и административную системы».

на практике это означает проверки федеральных органов исполнительной власти по 
эффективности использования ими средств федерального бюджета, предоставленных на вы-
полнение установленных функций, для чего необходимо определить показатели эффективнос-
ти выполнения функций. в настоящее время одним из мероприятий, связанных с контролем 
эффективности использования средств федерального бюджета, является проводимый анализ 
докладов правительства российской Федерации и субъектов бюджетного планирования об ос-
новных результатах и направлениях деятельности.

понятие «прозрачности» бюджета необходимо трактовать не только как возможность 
увидеть суммы тех или иных расходов. прозрачность бюджета должна означать возможность уви-
деть результаты, показатели социально-экономического развития.

счетная палата могла бы предложить механизм, заинтересовывающий получателей бюд-
жетных средств в их эффективном и экономном расходовании. например, получив бюджетные 
средства и достигнув заданных результатов с меньшими затратами, бюджетополучатель в настоя-
щее время обязан вернуть неиспользованный остаток (использование сэкономленных средств на 
какие-либо другие цели влечет ответственность). спрашивается – заинтересован ли в этом бюдже-
тополучатель? если сегодня работу выполнить с экономией бюджетных средств, то сколько будет 
выделено в следующем году? вот законный экономический стимул для борьбы с коррупцией. 
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реализация инновационных проектов связана с существенными рисками, означающи-
ми отсутствие положительных результатов. такие риски особенно свойственны венчурным фон-
дам. в этой связи представляется возможным результаты контрольных мероприятий, проведенных 
счетной палатой, рассматривать не только на заседаниях коллегии счетной палаты, но и на заседа-
ниях органов управления государственных корпораций (правлениях и советах директоров). 
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